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В местных отделениях

Дорогие друзья! Наша газета  –  голос народного протеста. Са-
мое время подумать о подписке на второе полугодие 2010 года. 
Мы публикуем подписной абонемент. Вам только остается за-
полнить его и – на почту! С учетом того, что в июле редакция по 
традиции уходит в отпуск, подписная плата берётся не за шесть, 
а за пять месяцев и составляет 180 рублей 75 копеек. На месяц – 
36 рублей 15 копеек. Цены указаны без учёта услуг почты.

Подписка на второе полугодие

Приходят те, 
кто думает о народе

Нина Петровна РОМАНОВА, первый секретарь Партизанско-
го отделения КПРФ: 

– Когда мы принимаем в партию новых людей, я радуюсь: к нам 
присоединяются учителя. Вот вступила в наши ряды Наталья Алек-
сеевна Гонтарюк, бывший директор школы, депутат – как и я – рай-
онного Совета, профсоюзный лидер коллектива районного отдела об-
разования. Вместе теперь поднимаем вопросы развития района, его 
культуры, спорта, социальных проблем. И видим, что многие учите-
ля, думаю, процентов 30 – 40 из них, теперь поняли, что при совет-
ской власти были более социально защищены. Заведующая район-
ным отделом народного образования, методисты, другие члены кол-
лектива – тоже в наших рядах. Сейчас и в здравоохранении «поздо-
ровел» климат. Видят, кто действительно думает о народе. Потому ко 
мне обращаются со многими вопросами. Я – медицинская сестра в 
детском саду, и с января из штатов образования меня перевели в шта-
ты здравоохранения, потому я чаще стала бывать и в этих коллекти-
вах. Там, правда, до меня прошла удачная агитация в «Справедливую 
Россию». Но врачи и медсестры считают, что у нашей партии с этой 
партией – одно  направление: забота о людях, их социальная защита. 
Разберутся, с кем им действительно по пути. Татьяна Валентиновна 
Родкина, медсестра детской поликлиники, уже вступила в нашу пар-
тию. Она староста улицы, на которой живет, и я попросила ее перед 
Днем Победы обойти ветеранов тыла, поздравить от КПРФ с празд-
ником, пригласить на встречу в библиотеке, которая прошла очень 
тепло. 

Несколько  наших молодых парней были в комсомоле – вступили 
в КПРФ. Уехали работать в Красноярск, но приезжают на собрания. 
Жаль, что ни для них, ни для других молодых людей в районе нет ра-
боты. Да и вообще район гибнет. У нас уже нет почты, налоговой ин-
спекции, Сбербанка, теперь милицию переводят в Уяр. Растаскива-
ют учреждения, угробили предприятия, народу местному негде ра-
ботать. И пока мы бессильны остановить этот разрушительный про-
цесс. Но все эти «преобразования» открывают людям глаза на новую 
власть… Так что будем копить силы, чтобы выжить и другим помочь.           

Видим результаты
своего труда

Виктор Николаевич НАТУРАЛЬНЫЙ, первый секретарь Севе-
ро-Енисейского отделения КПРФ:

– Мы во время мартовских выборов выиграли пять депутатских 
мест в местном Совете, четыре коммуниста прошли по партийному 
списку, я – по одномандатному округу. Все партии представлены в 
нашем Совете: девять депутатов от «Единой России», два – от ЛДПР, 
два – от «Справедливой России», один – от «Патриотов России». 
При совпадении позиций можем объединяться с одномандатниками, 
представителями ЛДПР и «Справедливой России». Да с нами, пя-
тью депутатами от КПРФ, и так теперь считаются. Мы до начала сес-
сий настаиваем на своем мнении, тщательно прорабатывая аргумен-
тацию. Так, например, не дали повысить цены на старые сорта хлеба, 
фактически сохранили для людей дотацию из бюджета на хлеб. Как 
говорится, достигли компромисса. 

У нас – социально благополучный район, и мы стараемся удер-
жать положение вещей на сегодняшнем уровне, не позволить ухуд-
шить ситуацию, когда администрация района хочет какие-то пробле-
мы и траты переложить на плечи населения. Образно говоря, в нашем 
золотодобывающем районе социализм давно построен, нам надо со-
хранять позиции. Но не надо думать, что наше население не понима-
ет разницы между тем, что было и что стало при новой власти капита-
ла. Ведь недаром на последних выборах четверть населения проголо-
совала за коммунистов. Пошатнулись ряды тех, кто отдавал голоса за 
«Единую Россию». И так будет впредь. Люди ведь видят, что им «кар-
тинки» по ТВ показывают. И говорят: «Что это нам с экранов Путин 
и Медведев поют, как в старой песенке: «Все хорошо, прекрасная мар-
киза», когда далеко не все хорошо, народ живет всё хуже и хуже, Рос-
сия слабнет…». И пополняют ряды наших сторонников. Для примера 
еще скажу: за главу района проголосовали в его одномандатном окру-
ге 51 процент избирателей, а за меня в моем округе – 43 процента. То 
есть силы почти равны. Поэтому, правда, меня предпочли выжить с 
работы и хотели бы, чтобы я уехал из района. Но я никуда не собира-
юсь! Я вижу результаты своего труда на партийном поприще: и ИТР, 
и интеллигенция, и молодежь согласны с нашей политикой. 

Мы в последние месяцы приняли в свои ряды пять человек и еще 
скоро двоих примем. На периферии района обновление и пополнение 
рядов идет. Народ потянулся к нам, но боится мести властей – за род-
ных боятся, квартиры потерять боятся, работу (как я). Ведь нынеш-
няя власть «шашками машет», угрозами держится…  

Сверка сил
Анатолий Иванович ГОРОХОВ, первый секретарь Новоселов-

ского отделения КПРФ: 
– Наши первички сейчас отчитываются о проделанной работе, и 

17 июня состоится районная партконференция. В Новоселове отчеты 
и выборы закончились избранием нового секретаря. Иван Василье-
вич Евменов, в прошлом директор школы, наш активный коммунист, 
по состоянию здоровья не смог дальше руководить первичной орга-
низацией, товарищи по партии избрали сейчас своим вожаком Алек-
сандра Петровича Шуваева, который работал директором ороситель-
ных систем, а теперь на пенсии. В поселке  Кома секретарем был и 
остался Роберт Константинович Штальвель, в детстве переживший 
блокаду Ленинграда; ему мы вручили памятную медаль, выпущен-
ную ЦК КПРФ в ознаменование 65-летия Великой Победы. В селе 
Бараит секретарем была боевая женщина, работавшая в свое время 
и председателем сельского Совета, и в школе, активная на митингах 
и собраниях, в организации всех хороших дел и по сей день, но то-
варищи по партии уважили ее почтенный возраст и избрали секре-
тарем на этот раз молодую женщину, ветеринарного врача Надежду 
Петрачкову. 

Удивляетесь, что молодая? Так у нас и другие молодые коммуни-
сты есть. Вот вернулся из армии Андрей Тонких, водитель по про-
фессии, и сразу встал на партийный учет. Он у нас в партию всту-
пил, а служил в Новосибирске и оттуда через родителей-коммуни-
стов в каждом письме присылал приветы. И теперь влился в наши 
ряды вновь. Николай Попков – тоже молодой парень. Уезжал из рай-
она, теперь вернулся, женился, устроился работать в  хлебопекар-
ню и встал на партучет. У нас есть хорошие агитаторы-коммунисты, 
не пойти за которыми в наши ряды просто невозможно. В поселке 
Анаш Татьяна Михайловна Марченко, работник школьной библио-
теки, убедила стать коммунистами сына, племянницу и двоюродную 
сестру! Она очень активная коммунистка, тон задает. А партийным 
секретарем там Ольга Ивановна Илишкина. Тоже очень активная. На 
мартовских выборах в местные органы власти она и Татьяна Марчен-
ко такими были агитаторами, что за коммунистов в поселке голосова-
ли больше, чем в других поселениях и в другие годы. И Клавдия Се-
меновна Иордан – пенсионерка, активный человек, очень авторитет-
на среди земляков-новоселовцев. Мы сейчас с ней – депутаты райсо-
вета. Много народу обращается к нам с личными просьбами. Я 18 лет 
– секретарь партийного отделения, какой-никакой авторитет у зем-
ляков за эти годы наработал. Потому и идут в нашу общественную 
приемную: сгорел дом – помогите получить делянку леса на строи-
тельство нового жилья; помогите установить памятники умершим 
ветеранам войны; помогите сберечь великолепный Анашенский бор 
от пожаров; помогите наладить водоснабжение…

Для того мы и работаем – коммунисты-депутаты, чтобы людям 
жизнь облегчить в это время беспредельного рынка-капитала.                 

Записала Тамара ЛЕСНИКОВА.        

Послесловие к «Дню независимости России»

Год Ленина: Ленинский призыв продолжается!

Хроника

Рассмотрены заявления о приеме в ряды партии сразу от десяти человек. Все 
они – работники одного из частных предприятий, так что теперь в Центральном 
райкоме партии появится еще одно первичное отделение КПРФ. Единогласным 
голосованием в партию приняты В. В. Кистенёв, В. Д. Шевелёв, М. Н. Шумягина, 
С. Г. Лукьянов, Э. Г Мелаков, Е. И. Шеина, Ю. В. Кецкалов, С. В. Хабадов, В. А. Здо-
ров, М. В. Пресняков. 

В ближайшее время ряды партии пополнят еще семь работников этого же кол-
лектива.

Молодое пополнение напутствовал ветеран партии и Великой Отечественной 
войны В. Н. Соколов:

– Я был принят в партию в дни жарких боев за освобождение Белоруссии 
от немецко-фашистских захватчиков. Звание коммуниста никому не давало 
привилегий, кроме одной: первым подниматься в атаку. Я желаю, чтобы вы, 
молодые, сохранили эту – одну из самых главных – традицию нашей партии.

Были и другие напутствия. Молодым коммунистам, которые приняты в 
партию в год Ленинского призыва, желали, чтобы они стали активными бор-
цами.

Александр КОЗЫРЕВ. Фото автора.

Создана ещё одна первичка
В первичном отделении КПРФ № 12 Центрального района 

Красноярска прошло необычное собрание 
рр

Заседание бюро 
крайкома КПРФ
Состоялось очередное засе-

дание бюро краевого комитета 
КПРФ. Бюро рассмотрело во-
просы:

«О ходе отчетно-выборной 
кампании в краевом отделении 
КПРФ»,

«О ходе подписки на централь-
ные партийные издания и краевую 
партийную газету «За Победу!», 

«О десятилетнем юбилее газе-
ты краевой организации КПРФ «За 
Победу!».

Бюро рассмотрело вопрос о 
создании ресурсно-методическо-
го центра крайкома КПРФ и утвер-
дило Положение о научно-методи-
ческом совете при нем. Утвержден 
состав этого совета.

По обсуждённым вопросам 
приняты постановления.

Кто виноват?

За последние 20 лет Россия 
потеряла около 23 тысяч насе-
ленных пунктов. 20 тысяч из 
этого числа – сёла и деревни.

Виноваты российские власти. 
Это их политика привела к обе-
злюживанию сельской местно-
сти. Это они десятилетиями вы-
деляли на село менее 1% бюд-
жета при минимально необходи-
мых 10%. Это они отказывались 
покупать у крестьян хлеб по до-
стойной цене, на чем давно на-
стаивали коммунисты. 

Способствовала вымиранию 
деревни и партия власти – «Еди-
ная Россия», которая приняла 
в Госдуме грабительский Зе-
мельный кодекс. В итоге мил-
лионы сельских тружеников ли-
шились своих паев. На месте 
сельхозугодий построены 
элитные коттеджи, а 40 мил-
лионов гектаров пашни зараста-
ют сорняками.  Все годы нахож-
дения у власти Путина сохраня-
ется диспаритет цен на ГСМ и 
сельхозпродукцию. В резуль-
тате крестьяне вынуждены ра-
ботать буквально себе в убыток. 
Они не в состоянии закупать но-
вую технику: импортная очень 
дорогая, а отечественное сель-
хозмашиностроение практиче-
ски уничтожено.  Видя абсолют-
ную бесперспективность ситуа-
ции, молодежь уезжает из де-
ревни, а кто не может уехать 
– спивается. И вымирание в 
сельской местности идет на-
много быстрее, чем в России в 
целом.

Гробят
деревню

20 лет назад Съезд народ-
ных депутатов РСФСР принял 
Декларацию о государствен-
ном суверенитете России. За 
неё проголосовали 907 депута-
тов.  Против — всего 13. Девять 
избранников воздержались. 

Как ликовали тогда демокра-
ты и антикоммунисты!  Но трез-
вые головы ясно представляли 
последствия «свободы».

Декларация по своей сути 
была провокацией, так как она 
нацеливалась на разрушение 
единого народнохозяйствен-
ного комплекса СССР. 

Как только начали его разру-
шать, так показатели тут же за-
скользили вниз. В 1990 году по 
сравнению с 1985-м было добы-
то меньше нефти, произведе-
но меньше многих видов химиче-
ской, текстильной, деревообра-
батывающей и другой продукции. 
В машиностроении за перестро-
ечное пятилетие сократилось 
производство 54 из 106 учитыва-
емых госстатистикой видов про-
дукции из-за ослабления хозяй-
ственных связей между предпри-
ятиями.  

Негативные последствия запу-
щенного Декларацией о сувере-
нитете России разрушения еди-
ного хозяйственного комплекса 
столь огромны, что до сих пор ни 
по одному показателю Россий-
ская Федерация  не вышла на 
уровень 1990 года. Даже в тех 
отраслях, которые значительную 
часть продукции экспортируют за 
границу.

Согласившись с той декла-
рацией, депутаты и руководи-
тели разных рангов  разрушили 
семью советских народов и тем 
обрекли на сиротство даже Вели-
кую Победу над гитлеровской Гер-
манией. А теперь возмущаемся, 
что у нас её понемногу крадут. Де-

кларация о государственном 
суверенитете России стала из-
меной трудовому народу-сози-
дателю. Декларация о сувере-
нитете России проложила дорогу 
августовскому государственному 
перевороту, совершенному кли-
кой Горбачёва—Ельцина. Мы по-
лучили кровавую чеченскую вой-
ну, последствия которой расхлё-
бываем до сих пор.

Декларация о государствен-
ном суверенитете России дала 
отмашку «шоковой терапии», 
ваучеризации, приватизации 
и прочим преступлениям, по-
зволившим вороватым нувори-
шам залезть на шею трудового 
народа. В итоге на 1 рубль зар-
платы наёмного работника ны-
нешний российский капиталист 
имеет примерно 9,5 рубля денеж-
ного дохода. Такой дикой нормы 
эксплуатации труда, кажется, не 
знал даже колониальный мир. В 
результате, по нормам Междуна-
родной организации труда, 30% 
нынешних россиян живут ниже 
уровня бедности, а 10% самых 
бедных граждан РФ имеют до-
ход, который фактически почти в 
50 раз ниже дохода тех 10% лиц, 
которые аплодируют подленькой 
декларации. 

Богатые становятся бога-
че, а бедные – беднее. Декла-
рация о суверенитете России от-
крыла дорогу общественно-поли-
тическому режиму, который так и 
не сумел приспособить к своим 
торгашеским идеалам великую 
русскую литературу, живопись, 
музыку, скульптуру, народное ис-
кусство. 

Особая боль – отступниче-
ство от социализма и наро-
довластия.  

12 июня не было  никакого Дня 
России. Если уж отмечать этот 
день, то только как День покаяния 

перед Россией. За совершённое 
20 лет назад отступничество рас-
плачивается в первую голову она. 

За два последних десятиле-
тия Россия сжалась не только 
территориально, но и челове-
чески.  Перед нею надо пока-
яться, что довели её до выми-
рания. 

С Россией не считаются и на 
мировой арене. Вокруг страны 
растет кольцо военных баз, в от-
крытую говорится о «несправед-
ливости»: у России, мол, слиш-
ком много территории и природ-
ных богатств.

В XX столетии людской потен-
циал России до принятия Декла-
рации 12 июня 1990 года прирас-
тал даже в годы жестоких засух.

А за 20 последних лет в 
стране умерло на 16 миллио-
нов человек больше, чем ро-
дилось. Мы надломили нашу 
Родину-мать. За это перед нею 
надо каяться. Да не блудливыми 
словами, а напряжённым трудом 
во имя её.

20 лет назад были открыты 
государственные шлюзы для 
русофобии и народоненавист-
ничества. Вот и плодятся вра-
ги народа. 

За двадцать лет можно было 
сделать многое. Пример тому – 
советская история: послевоенное 
восстановление народного хозяй-
ства, прорыв в космос, превраще-
ние Советского Союза в сверх-
державу.

20 ельцинско-путинско-
медведевского правления – 
это шаги в пропасть и дорога 
деградации.

Вот почему для настоящего 
патриота  12 июня никогда не ста-
нет праздником, а останется чёр-
ной датой.

По материалам 
www.gazeta-pravda.ru.

Со слезами
на глазах...

20 лет назад Российская Федерация стала «свободной»
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не.   И если либерал Евгений 
Ясин говорит, что «в инноваци-
ях мы пока что – ноль», то рас-
считывать на модернизацион-
ные сдвиги вряд ли приходится, 
несмотря на то, что одним из 
организаторов является «вели-
кий организатор» Чубайс. Воз-
вращаясь к заключению Обще-
ственной палаты, хочется отме-
тить, что  даже эта либеральная 
палата  пишет  о том, что введе-
ние закона в жизнь  «приведёт 
к «вымыванию» бесплатных ус-
луг в количественном  и каче-
ственном выражении. «При от-
сутствии коммерчески незаин-
тересованной инстанции все 
усилия бюджетных учрежде-
ний будут направлены на ком-
мерческие цели». Какая же ин-
станция должна стать прегра-
дой на этом пути? По мнению 
Общественной палаты – обще-
ственность, например, попечи-
тельские советы. Это – отдель-
ная тема для публикации. А пока 
продолжим. Следует согласить-
ся с экспертами из ОП, что осо-
бую озабоченность вызывает 
вопрос о порядке определения 
нормативов. Вдумайтесь: в за-
коне записано, что при опреде-
лении нормативов следует ис-
ходить из размера бюджетных 

ассигнований соответствую-
щего учреждения на 2010 год. 
А ведь у нас в крае, к примеру, 
в бюджете на 2010 год не зало-
жен даже процент инфляции на 
все абсолютно расходы, вклю-
чая фонд оплаты труда. И если 
это будут взято за некую точ-
ку отсчёта, то будущее бюджет-
ных учреждений – сначала стаг-
нация, а затем деградация. Ни о 
каком развитии, а значит, о по-
вышении качества услуг речи 
быть не может. Российские пи-
сатели уже направили письмо 
руководству страны, в котором 
сравнивают последствия вве-
дения этого закона с ваучерной 
приватизацией. Всем «дали» по 
«Волге», но у одних в руках ока-

вольства прокатилась по стра-
не.  Власть сделала хорошую 
мину при плохой игре, уверив, 
что в образовании есть гос-
стандарты, в медицине – про-
грамма госгарантий, и ничего 
страшного не предвидится.  За-
глянем ещё в один официаль-
ный документ – «Заключение 
Общественной палаты» на этот 
закон.  В нём есть немало ин-
тересного.  Оказывается, при-
нятие этого закона  «является 
необходимым элементом об-
щей стратегии модернизации 
России». Именно «расшире-
ние самостоятельности учреж-
дений», «создание экономиче-
ских  механизмов стимулиро-
вания их большей инициативы», 
«повышение ответственности 
за конечные результаты» со-
ответствуют общим ориенти-
рам модернизации российской 
экономики и государственного 
управления. Вот так. Ни много 
– ни мало, продвижение в бюд-
жетную сферу рыночных меха-
низмов правительство вместе 
с Общественной палатой выда-
ют за модернизационный шаг. 
А на самом деле, суть – в от-
сутствии денег в бюджете. Ми-
нистр финансов Алексей Ку-
дрин на апрельской конферен-

ции заявил, что в течение 10 лет 
государственные доходы вооб-
ще расти не будут: образовал-
ся дефицит бюджета, который 
не  ясно как закрывать. Поэтому 
когда закрытие маленьких школ 
объясняли, что там плохое ка-
чество обучения, – это была за-
ведомая ложь. Причина этому 
процессу, прокатившемуся по 
стране и в том числе по нашему 
краю, одна: экономия бюджет-
ных средств.  Наши обществен-
ные деятели не знают истории. 
Это уже было: ведь это арак-
чеевщина. Правда, тогда Арак-
чеев не прикрывался высоки-
ми словами, а честно объяснял 
перевод солдат в военные по-
селения нехваткой денег в каз-

Год Ленина р рВот так единороссы кошмарят Россию

Применить опыт Школы космонавти-
ки будет весьма проблематично в крае, 
где более 50 % школ нуждаются в ре-
монте, удалены от центра, а у населе-
ния нет достаточных средств для опла-
ты обучения.

В «Парламентской газе-
те» под заголовком «Не так 
страшен закон, как о нём го-
ворят» опубликована инфор-
мация о заседании фракции 
«Единая Россия» в Государ-
ственной думе. Речь на нём  
шла о принятом депутатами 
этой партии законе «О вне-
сении изменений в отдель-
ные законодательные акты 
РФ в связи с совершенство-
ванием правового положе-
ния  государственных (муни-
ципальных) учреждений». 

Странно, что депутаты об-
суждали этот закон после его 
принятия. Обычно это дела-
ется до нажатия кнопок. При-
чём подобный закон, затраги-
вающий буквально все отрасли 
бюджетной сферы, будучи ещё 
законопроектом, нуждался, по 
крайней мере, в широком об-
щественном обсуждении. Ведь 
за чисто техническим назва-
нием скрываются совершенно 
новые представления о целях 
и функционале бюджетных уч-
реждений. Только после того, 
как СМИ, Интернет всколыхну-
лись волной возмущения по по-
воду внесённых изменений, де-
путаты «ЕР» обратили на него 
взор. Олег Морозов объяснил 
это предельно просто: «Что-
бы не повторилась ситуация с 
законом о монетизации льгот, 
тоже вызвавшим большой об-
щественный резонанс».  Таким 
образом, больше всего депу-
татов волнует «резонанс». Са-
мое востребованное слово по-
сле картинок моста через Вол-

гу.  Не будем забывать, почему 
мост затанцевал. Смущает го-
сподина Морозова то, что «мно-
гие начали трактовать данный 
закон по-своему, искажая его 
смысл». 

Любопытная точка зрения, 
но, по сути, отражающая веко-
вую мудрость народа: «Закон – 
что дышло». Именно это «дыш-
ло» и видит народ в силу того, 
что ещё не принято в России за-
конов, улучшающих жизнь граж-
дан. Все реформы для него за-
кончились плачевно, нечего 
ожидать хорошего и от этой. В 
Пояснительной записке к зако-
ну прямо сказано, что он «на-
правлен на повышение эффек-
тивности предоставления госу-
дарственных и муниципальных 
услуг, при условии сохранения 
(либо снижения темпов роста) 
расходов бюджетов на их пре-
доставление путём создания 
условий и стимулов для сокра-
щения внутренних издержек уч-
реждений и привлечения ими 
внебюджетных источников фи-
нансового обеспечения, а так-
же на создание условий и сти-
мулов для оптимизации подве-
домственной сети».   

Ключевые словосочетания 
понятны:  сокращение внутрен-
них издержек, привлечение 
внебюджетных источников, оп-
тимизация сети. И результатом 
всего этого должно, конечно, 
стать «повышение эффективно-
сти предоставления услуг».  Вся 
Пояснительная записка – это 
«плач Ярославны»:  и система-
то существующих бюджетных 
учреждений была сформирова-
на при иных социально-эконо-
мических условиях (т.е. при со-
циализме), и функционирует-то 
она, бедная, «в отрыве от совре-
менных подходов к развитию 
государственного управления, 
от принципов оптимальности и 
достаточности для предостав-
ления государственных и муни-
ципальных услуг».  Вот тут надо 
остановиться: а кто определя-
ет эти принципы «оптимально-
сти и достаточности»? Депута-
ты, которые, по всей видимо-
сти, не читали законопроект, 
проголосовали, а потом стали 
думать, как генерал из филь-
ма «Особенности националь-
ной охоты»: «А что это было»? 
«Плач» продолжается  дальше:  
в сегодняшнем статусе у БУ «от-
сутствуют стимулы к оптими-

зации», что «вызвано сметным 
финансированием». Пытались, 
пытались разбудить предпри-
нимательскую жилку в бюджет-
ных учреждениях! Заманивали 
в рыночный рай, однако ничего 
не вышло.  В 2006 году приняли 
закон «Об автономных учрежде-
ниях»: будьте автономными, не-
зависимыми, самостоятельны-
ми, зарабатывайте. Однако на 
федеральном уровне создано 
только 4 АУ. Таким образом, до-
бровольцев оказалось мало. В 
регионах есть попытки. Напри-
мер, в Красноярском крае соз-
дано АУ «Школа космонавтики». 
Интересное учреждение, бренд 
которого был создан предыду-
щими годами настойчивой ра-
боты. Успешное, без сомнения, 
но в условиях функционирова-
ния старых законов при серьёз-
ном финансировании со сто-
роны края. В частности, на ка-
питальный ремонт из краевого 
бюджета на 2009 – 11 годы за-
планировано  и уже вкладыва-
ется почти 90 млн. рублей, на 
приобретение оборудования и 
мебели только в 2009 году вы-
делено 2,5  млн.  рублей. Ка-
кая школа может похвастаться 
такими цифрами?  Применить 
опыт Школы космонавтики бу-
дет весьма проблематично в 
крае, где более 50% школ нуж-
даются в капитальном ремон-
те, удалены от центра, а насе-
ление не имеет достаточных 
средств для платы за обучение. 
Предельно откровенно форму-
лируются цели закона: изме-
нить правовое положение БУ, 
чтобы они функционировали на 
основе рыночных механизмов; 
перевести их со сметного фи-
нансирования на субсидии по 
госзаданию, устранить субси-
диарную ответственность госу-
дарства по обязательствам БУ; 
предоставить право занимать-
ся деятельностью, приносящей 
доходы. Естественно, изменят-
ся и критерии оценки деятель-
ности учреждения. Хорошими 
будут и учреждения, и руково-
дители,  которые будут иметь 
оптимистичные экономические 
показатели. Некогда будет за-
ниматься учебно-воспитатель-
ным процессом. Голова будет 
забита поиском денег, приду-
мыванием схем, с кого и сколь-
ко собрать денег, то есть «зара-
ботать». 

Волна общественного недо-

Фурсенко – червь 
в яблоке нашего 

ур рр

образования
Введенный Фурсенко ЕГЭ портит и снижает уровень набран-

ных в высшую школу абитуриентов. Тем выпускникам, которые 
не поступают в вузы, предстоящая им работа – продавщицей 
за прилавком или автослесарем под подъемником – больших 
знаний не требует. Но вот те, кто поступает с этими школьны-
ми знаниями в институты, эти явно занижают среднюю планку 
уровня образованности будущего специалиста. 

В прошлом году по результатам работы приемных комиссий в 
вузы Москвы было выявлено бо-
лее тысячи абитуриентов из Да-
гестана с результатами ЕГЭ 100 
баллов. В ходе собеседования с 
ними обнаружилось полное не-
знание русского языка и основ ал-
гебры и тригонометрии. Однако 
такие выпускники занимают ме-
ста на бюджетном курсе высших 
учебных заведений, вытесняя бо-
лее-менее кумекающих и способ-
ных. А закончив этот вуз, получая 
зачёты и оценки на экзаменах за 
деньги, подобные специалисты 
займутся внедрением инноваци-
онных процессов в нашу экономи-
ку.  Нынешний скандал в Ростов-
ской области с сорока преподавателями русского языка, писавши-
ми ЕГЭ за денежных оболтусов, – это показатель, по которому ме-
тодом простой экстраполяции можно судить, что если в отдельном 
районе 40 человек сдают ЕГЭ за деньги, то по области... таких наби-
рается тысяча, а по стране – пятьдесят или сто тысяч. И эти сто ты-
сяч со своими 100 баллами занимают места добросовестных абиту-
риентов. Мне доводилось беседовать с преподавателями вузов Мо-
сквы и Санкт-Петербурга. Общий фон, общее впечатление препода-
вателей просто ужасающе-удручающее. По сравнению с советским 
уровнем подготовки абитуриентов, когда была система конкурсных 
экзаменов и когда было репетиторство, – уровень знаний студентов 
просел вдвое, а то и во все пять раз. А на дипломном проектирова-
нии многие студенты просто элементарно не могут правильно выра-
зить самую простую мысль, идею или концепцию, запечатленную в 
их дипломе. Так выпускники по автомеханической специальности с 
трудом и путаясь отвечают на вопрос: «какие резьбы существуют в 
промышленности и какая бывает чистота обработки деталей?». По 
идее – те вузы, которые в обязательном государственном порядке 
вынуждены принимать абитуриентов с поддельными результатами 
ЕГЭ (поди-ка их проверь?!) могли бы по результатам первой-же сес-
сии и отчислить добрую половину. 

Однако вузы не идут на это и вынуждены волочить этих недорос-
лей до уровня «специалистов». Не случайно Фурсенко придумал и 
бакалавриат, против которого ряд  институтов настоятельно проти-
вился, однако ректоры были вынуждены сдаться и принять програм-
му подготовки четырехгодичных «недоучек-недоумков».  Итак, с ка-
кими специалистами Медведев и его Фурсенко собираются иннови-
ровать промышленность? С купившими ЕГЭ и потом дипломы севе-
ро-кавказскими бакалаврами?

Собственно, система ЕГЭ и система бакалавриата – это порча, 
внедряемая в здоровое тело советской высшей школы – школы, ко-
торая вывела на орбиты спутники и создала ракетно-ядерный щит, 
внедрение в эту школу той заразы, которая прекращает выпуск под-
готовленных инженеров, способных к творческому процессу, под-
меняя их массовым выпуском… продавцов и менеджеров по прода-
жам той же западной автомеханической техники! Теперь выпускник 
МАДИ не способен сам участвовать в разработке нового автомоби-
ля, но вполне может работать в автосалоне КИА-МОТОРС и прода-
вать сделанное в Корее.  Фурсенко – это минер-подрывник, при-
званный разрушить отечественную систему образования. Его мало 
сместить – его надо бы отдать под суд.  Однако при нынешней крем-
левской власти он и его система образования устраивают «друзей» 
и недругов России.  

Александр ЛЕБЕДЕВ.
На снимке:  «сладкая парочка» – 

с таким покровителем ничего не страшно! 

Так ли «не страшен» закон?
Последствия введения этого закона можно сравнить с ваучерной приватизацией

зались нефтепромыслы, а дру-
гие никак не могут оформить 
шесть дачных соток. Ни на один 
вопрос невозможно получить 
внятный ответ. Какие критерии 
будут положены в основу фор-
мирования госзадания? Индек-
сация заработной платы пред-
усматривается по закону толь-
ко казённым учреждениям. А 
как быть с остальными? Каковы 
критерии качества и количества 
оказываемых услуг? Будет ли 
при расчётах цен за один и тот 
же вид услуг учитываться уро-
вень платёжеспособности на-
селения? 

В условиях реформистской 
вакханалии о каком переходе 
от массово-репродуктивного 
образования к индивидуально-
творческому, которое  должно 
стать  залогом повышения  ка-
чества образования,  можно го-
ворить? В новых экономических 
условиях учителя сами будут 
предлагать увеличивать число 
детей в классах. Благодаря ЕГЭ 
новое поколение будет обрече-
но на воспроизведение некоего 
дозированного  уровня знаний. 
Вместо поиска новых подходов 
к обучению, создания новой те-
ории обучения, которая долж-
на вести образование в буду-
щее, а значит – к новому мыш-
лению и стилю жизни будущих 
поколений, мы бросаем систе-
му образования на подножный 
корм. Последствием этого экс-
перимента будет переход от 
устоявшейся сравнительно де-
мократической системы обра-
зования, доступной представи-
телям всех социальных групп, к 
селективной модели.  Идеологи 
закона полагают, что образова-
ние – такая же сфера предпри-
нимательской деятельности, 
как производство, коммерция, 
и потому должна функциониро-
вать так, чтобы если не прино-
сить прибыль, то находиться на 
самоокупаемости. Увы, не уда-
лось рыночникам-менеджерам 
показать эффективность ры-
ночных отношений в производ-
стве. Страна – в руинах, как по-
сле войны. Теперь они хотят ба-
циллу коммерциализации за-
нести в бюджетную сферу. 
Уверена, что это приведёт точ-
но к такому же результату.   

Валентина БИБИКОВА, 
депутат фракции КПРФ 

Законодательного 
собрания. 

Специально для газеты «За Победу!» Вчера и сегодня

Фестиваль проводится уже в третий 
раз. Он стал доброй традицией Новоси-
бирского обкома КПРФ, объединив де-
сятки оппозиционных изданий со всей 
Сибири. В этом году фестиваль посвя-
щен 65-летнему юбилею Великой Побе-
ды над фашизмом. 

На территории Первомайского сквера 
города начали работать множество темати-
ческих площадок, таких как «За нашу Совет-
скую Родину!», детская площадка «Зарни-
ца», «Я знаю, как выглядит Знамя Победы», 
«Тыл – фронту» и другие.  Фестиваль стал 
праздником для новосибирцев, на котором 
можно отдохнуть всей семьей. Начали свою 
работу одиннадцать площадок, в том числе 
центральная площадка, где прошло торже-
ственное открытие.

На открытии «Дня Правды» лидер ново-
сибирских коммунистов Анатолий Локоть 
зачитал приветственную телеграмму от 
Председателя ЦК КПРФ Геннадия Зюганова 
и выступил с поздравительным словом:

«Сегодня в Новосибирске объявляет-
ся «День «Правды». Здесь, на фестивале, 
на наших площадках каждый может сказать 
правду. Он посвящен юбилею Победы над 
фашизмом. И это не случайно. В годы войны 
газета «Правда», слова «Правды» стали сим-
волом Победы.  Потому что лозунг «За Роди-
ну! За Сталина!» привел нашу победоносную 

Красную Армию до Берлина и Праги. Тогда, 
в годы войны, газета «Правда» была тем бо-
евым листком, который вдохновлял на побе-
ду весь советский народ. Сегодня левая оп-
позиционная пресса поднимает проблем-
ные вопросы наших будней и на фестивале 
она может сказать правду во весь голос».

Лидер новосибирских коммунистов про-
демонстрировал участникам и гостям фе-
стиваля победный номер газеты «Правда» 
1945 года. Он сказал, что сегодня каждый 
может получить копию того номера, прочи-
тать и понять те суровые, но такие радост-
ные страницы нашей истории.

Анатолий Локоть отметил, что на фести-
вале каждый может прочитать номер газе-
ты «Советский Кузбасс», который говорит 
правду о трагедии в Междуреченске и ти-
раж которой был арестован в Кемеровской 
области.  С приветственным словом на от-
крытии фестиваля выступили гости празд-
ника: коммунисты из Омска, Томска, Куз-
басса и главные редакторы сибирских оп-
позиционных газет. Уровень демократично-
сти этого праздника позволяет высказывать 
различные политические точки зрения. Сра-
зу после открытия начала свою работу дис-
куссионная площадка, где депутаты, пред-
ставители общественных организаций и 
участники фестиваля поднимают актуаль-
ные проблемы социальной и политической 

жизни страны. Не забыта традиция высадки 
саженцев в сквере. Лидеры новосибирских 
коммунистов и гости фестиваля в этом году 
посадили еще несколько молодых деревьев 
в центре города.

На фестивале работают полевые кухни, 
выставка антиквариата, коллекций значков, 
марок, советской символики. Открылась 
фотоэкспозиция советских плакатов. «Из-
юминкой» праздника стала военная техника 
– самолет от РОСТО и машины военных лет. 

Вечером на молодежной площадке прой-
дет музыкальный фестиваль.

Особенностью нынешнего «Дня Правды» 
стало активное привлечение общественных 
организаций: совета ветеранов, обществ  
«Блокадник» и «Дети войны», РКСМ, тради-
ционным стало участие в фестивале обще-
ства российско-вьетнамской дружбы. 

Задумывая проведение «Дня Правды», 
коммунисты стремились не только вызвать 
позитивные эмоции у новосибирцев, пока-
зав, что страшилки демократов и «едино-
россов» в духе 1996 года не имеют под со-
бой никакой почвы, Новосибирский обком 
КПРФ заставил обычно аполитичных горо-
жан задуматься о происходящем в нашем 
городе и в нашей стране. Это серьезный ре-
зультат.

Пресс-служба Новосибирского обкома 
КПРФ – для газеты «За Победу!».

Коммунисты вышли в сквер
В Новосибирске прошёл фестиваль левой прессы «День «Правды»

Свою биографию Владимир Ильич Ленин писал лишь однажды. 
Весной 1917 года солдаты 8-й конно-артиллерийской батареи написа-
ли в Петроградский Совет: «Ввиду того, что между солдатами бата-
реи происходит много трений относительно Ленина, просим не отка-
зать нам в скорейшем, по возможности, ответе. Какого он происхож-
дения, где он был, если он был сослан, то за что? Каким образом он 
вернулся в Россию, и какие действия он проявляет в настоящий мо-
мент, т. е. полезны ли они нам или вредны? Одним словом, просим убе-
дить нас своим письмом так, чтобы после этого у нас не было никаких 
споров, не теряли бы напрасно время и другим товарищам могли бы в 
состоянии доказать». 

В. И. Ленин ответил: «Зовут меня Владимир Ильич Ульянов. Родил-
ся я в Симбирске 10 апреля 1870 года. Весной 1887 г. мой старший брат, 
Александр, казнен Александром III за покушение (1 марта 1887) на его 
жизнь. В декабре 1887 г. я был первый раз арестован и исключен из Ка-
занского университета за студенческие волнения, затем выслан из Каза-
ни.  В декабре 1895 г. арестован второй раз за социал-демократическую 
пропаганду среди рабочих в Питере…».

На этом рукопись обрывается… Итак, дворянин, сын довольно круп-
ного чиновника (Илья Николаевич Ульянов имел чин действительного 
статского советника), закончивший с золотой медалью гимназию и по-
лучивший диплом первой степени юридического факультета Петербург-
ского университета, преуспевающий помощник присяжного поверенно-
го… Перед ним удобная обеспеченная жизнь, возможность получения 
больших чинов, в отдаленном, конечно, будущем, ведь из-за участия в 
студенческих волнениях он находился под негласным надзором. 

Двадцатитрехлетний Владимир Ульянов выбрал свой путь, уехал в 
Петербург, имея явку в марксистский кружок студентов Технологиче-
ского института. Затем будут «Союз борьбы за освобождение рабочего 
класса», 14 месяцев одиночки, 3 года ссылки и 15 лет эмиграции. В Рос-
сию вернулся 3 апреля 1917 года. А в ночь с 26 на 27 октября II Всерос-
сийский съезд Советов избрал его председателем Совета Народных Ко-
миссаров.

Рабочий день председателя СНК – с 9 утра до 3-х часов ночи, с пере-
рывом на отдых и обед с 17 до 18 часов. Огромное количество дел требо-
вало строжайшей организации труда. Рядом с кабинетом Ленина в зале 
заседаний почти ежедневно заседал Совнарком. (Все заседания шли по-
сле 18 часов, т. е. после окончания рабочего времени). За регламентом 
Владимир Ильич следил строго. Любителям поговорить напоминал: 
«Тут, товарищи, не митинг, агитацией заниматься нечего, нужно гово-
рить только дело».

При этом Ленин не навязывал участникам заседания своего мнения. 
«Владимир Ильич никогда не решал вопросы, в которых был заинтере-
сован коллектив, единолично как председатель Совнаркома», – вспоми-
нала Л. А. Фотиева. Он поощрял инициативу каждого работника, не да-
вил своим авторитетом, а убеждал. На заседании СНК, Совета Обороны, 
ЦК все выступающие свободно высказывали свои мнения по обсуждае-
мому вопросу. 

…«Не надо видеть «интригу» или «противовес» в инакомыслящих 
или инакоподходящих к делу, а ценить самостоятельность людей» (Ле-
нин В. И., Полн. собр. соч., т. 54, с. 73).

«Все вопросы решались голосованием. Нередко происходили оже-
сточенные споры; случалось, что большинством членов СНК принима-
лось решение, с которым Владимир Ильич не был согласен. Он безого-
ворочно подчинялся большинству. Однако если вопрос имел принципи-
альное значение, Ленин продолжал отстаивать свое мнение, переносил 
вопрос в высшую инстанцию, во ВЦИК, в Политбюро, на Пленум ЦК и 
иногда доходил до съезда партии», – вспоминала Н. К. Крупская.  

Ленин обладал огромным авторитетом в партии и в стране, но даже, 
когда вопрос стоял о жизни и смерти Советской власти, он не считал для 
себя возможным перешагнуть через дисциплину, нарушить закон. «Ибо 
если мы учим дисциплине рабочих и крестьян, то мы обязаны начать с 
самих себя» (Ленин В. И., Полн. собр. соч., т. 50, с. 62 – 63). 

«23 мая 1918 г. Управляющему делами СНК Владимиру Дмитрие-
вичу Бонч-Бруевичу. Ввиду невыполнения Вами настоятельного моего 
требования указать мне основание для повышения мне жалования с 1 
марта 1918 г. с 500 до 800 руб. в месяц и ввиду явной беззаконности этого 
повышения, произведенного вами самочинно по соглашению с секрета-
рем Совета Николаем Петровичем Горбуновым, в прямое нарушение де-
крета Совета Народных Комиссаров от 23 ноября 1917 г., объявляю Вам 
строгий выговор» (Ленин В. И., Полн. собр. соч., т. 50, с. 79). 

История появления этого документа такова. Горбунов доложил Ле-
нину о повышении жалования наркомам и членам коллегии и предло-
жил направить по этому поводу письменные запросы. Владимир Ильич 
не согласился, он знал, как плохо живут наркомы, но нарушено поста-
новление СНК. И тогда объявил выговор Бонч-Бруевичу за повышение 
зарплаты Председателю СНК. Наркомы сделали выводы сами.

Но, зная людей, которые работают вместе с ним, Ленин понимал, что 
если возник вопрос о повышении жалования у них, всю жизнь существо-
вавших на медные гроши, значит, жить действительно не на что. И Ленин 
предложил наркому финансов И. Э. Гуковскому пересмотреть вопрос о 
повышении жалования наркомам и их коллегиям. Послеоктябрьский пе-
риод стал, по выражению Скрыпника, «временем неудержимого палом-
ничества к Ленину». Телефонист Совнаркома П. Д. Дмитриев вспоми-
нал: «У нас в оперативной комнате, рядом с кабинетом Ленина, была чер-
ная доска вроде классной. На ней мы записывали наркомов на прием к 
Ильичу, точно указывая часы и минуты. Бывали и внеочередные прие-
мы. Например, звонит Цюрупа, спрашивает у Ильича, может ли он при-
нять иваново-вознесенских рабочих по продовольственным и другим во-
просам. Владимир Ильич обычно отвечал: «Принять вне очереди».

«Чем велик Ленин? – писал один из многих ходоков крестьян О. И. 
Чернов. – А вот чем. Он не меня, конечно, слушал как персону необык-
новенную, а через меня он слушал все крестьянство».

«Удовлетворить желание беспартийного крестьянства…», – так Ле-
нин начал «Предварительный черновой набросок тезисов насчет кре-
стьян».

«Я знаю, что он любил людей, а не идеи», – писал Горький. 
С. И. Гусев рассказывал, что вскоре после Октября в Петроградский 

Военно-революционный комитет, секретарем которого он был, зашел 
Ленин. Он очень торопился, передал какие-то распоряжения, подозвал 
Гусева и сказал ему, что его крайне тревожит судьба Г. В. Плеханова, как 
бы с ним чего не случилось, и он просит Гусева непременно его разыскать 
и принять меры к его охране.

…После того как Гусев установил, что Плеханов живет в Царском 
Селе, Ленин попросил его наладить (так чтоб Георгий Валентинович не 
знал) передачу ему продуктов и теплых вещей. Когда Советское прави-
тельство переезжало в Москву, Ленин специально напомнил Гусеву, что-
бы тот продолжал заботиться о Плеханове. 

Фактов заботливого отношения Ленина к людям известно много, но 
это не означало отсутствия спроса за порученное дело. Сердился Ленин, 
особенно в Совнаркоме, редко, но сердился крепко, выражений при этом 
не выбирал, с его уст тогда слетали всякие слова, типа: «советские са-
новники, у которых ум за разум зашел» (вспоминал А. В. Луначарский). 

Ленин жил в жестокое время, когда революционерам, даже самым 
большим гуманистам среди них, приходилось, как образно выразился 
один рабочий-большевик «держать душу за крылья». Приходилось ли 
самому Ленину «держать душу за крылья»? В Горках, будучи уже не-
излечимо больным, он, лаская чьих-то детей, говорил: «Вот эти будут 
жить уже лучше нас; многое из этого, чем жили мы, они не испытают. Их 
жизнь будет менее жестокой. А все-таки я не завидую им. Нашему поко-
лению удалось выполнить работу, изумительную по своей исторической 
значительности. Вынужденная условиями, жестокость нашей жизни бу-
дет понята и оправдана. Все будет понято, все!» (Воспоминания о В. И. 
Ленине, т. 2, с. 262).

В. И. Ленин надеялся, что его поймут потомки, но, как показала 
жизнь, поняли далеко не все. Сегодня уже трудно вспомнить, кто первым 
начал сбрасывать Владимира Ильича Ленина с корабля современности. 
Обиднее всего то, что среди этих людей немало бывших аллилуйщиков 
– Е. Евтушенко, А. Вознесенский, Е. Яковлев и другие ваятели великого 
образа в советские годы, а теперь не пишущие с прежним придыханием о 
Ильиче, не заслонившие своей грудью Ленина от нападок. А напротив… 

Почему их охотно слушают и даже аплодируют? Да по незнанию. Не 
зная наследия Ленина, на Владимира Ильича нападают не впервые. В до-
казательство можно привести строки А. М. Горького, написанные в янва-
ре 1924 года:

«Разумеется, я не могу позволить себе смешную бестактность защиты 
Ленина от лжи и клеветы. Я знаю, что клевета и ложь – узаконенный ме-
тод политики, обычный прием борьбы против врага. Среди великих лю-
дей мира сего едва ли найдется хоть один, которого не пытались бы изма-
зать грязью. Это всем известно.

Кроме этого, у всех людей есть стремление не только принизить вы-
дающегося человека до уровня понимания своего, но и попытаться сва-
лить его под ноги себе, в ту липкую, ядовитую грязь, которую они, сотво-
рив, наименовали «обыденной жизнью».

Но сегодня нужно и должно допускать эту «бестактность» – Ленин 
в нашей защите нуждается! И в защите, и в разъяснении, новом, более 
глубоком прочтении и понимании, привнесении в современный день… 

(По материалам «Вестника Красноярской 
краевой организации КП РСФСР», 1991 г.) 

        

Его поймут
потомки?
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Коммунисты в органах местного самоуправления

С грустью проехал я по местам 
своей юности...

Наш собеседник – Валенти-
на Васильевна ЧУБ. На прошед-
ших 14 марта выборах в орга-
ны местного самоуправления в 
Саянском районе она одержала 
убедительную победу: была из-
брана депутатом районного Со-
вета и главой села Гладково.

– Легко ли сегодня побеж-
дать коммунисту?

– Не всегда легко. Но не надо 
ждать, что успех свалится с неба 
на блюдечке с голубой каёмоч-
кой. Надо готовить себя, надо 
знать людей, уметь с ними вести 
диалог. Поэтому я была избра-
на и депутатом районного Сове-
та, и главой села Гладкова, где я 
живу. 

– Для такого успеха надо, 
наверное, знать интересы 
людей, их запросы и нужды. 

– Конечно, для меня секретов 
нет. Я двадцать лет здесь живу. 

– А что сегодня самое глав-
ное?

Земляки оказали доверие
– Надо вплотную заняться 

благоустройством. Хотя и дру-
гих проблем хватает: дороги... в 
плачевном состоянии. А в бюд-
жете на такие расходы ничего 
нет, придется на будущий год 
планировать. 

– А с топливом проблем 
нет? Раньше везде были 
леспромхозы, дровами на 
зиму народ запасался…

– Есть у нас частная орга-
низация, которая заготавлива-
ет лес, отходы реализует насе-
лению как топливо. В этом году 
изыщем возможности помочь 
землякам в приобретении дров. 
Не всем, правда, а наиболее 
нуждающимся. Вдовам, участ-
никам войны, труженикам тыла. 

– Валентина Васильевна, 
безработица есть в поселе-
нии?

– Есть! Это наиболее острая 
проблема. Руководитель хозяй-
ства – то, что осталось от со-

вхоза – не подписывает людям 
лист для самостоятельного по-
иска работы. Тут хитрая систе-
ма: пользуясь безвыходным по-
ложением, он направляет лю-
дей по своему усмотрению на 
разные работы. Вот пришла с 
жалобой женщина. Она из го-
рода приехала. Когда пыталась 
трудоустроиться, ей предложи-
ли ухаживать за телятами. А она 
представления не имеет о таком 
деле. Причем принимают людей 
с испытательным сроком: это 
возможность платить людям по 
своему усмотрению, не соблю-
дать нормы трудового законо-
дательства, хоть какое оно ни на  
есть.

Нет и трудовой книжки. Пора-
ботал человек три месяца – и до 
свиданья!

Есть повод применить меры 
административного воздей-
ствия!

– Валентина Васильевна, 

за время после выборов вы 
не разочаровались в новом 
деле? Ощущаете поддержку 
и доверие земляков?

– Да! Хотя я чувствую, что 
часть людей еще присматрива-
ется, что и как у меня получится. 
Так что расслабляться не при-
ходится. Надо работать и рабо-
тать, чтобы оправдать доверие. 
Но и тех, кто хочет помочь, мно-
го. Все хотят видеть свое село 
ухоженным, благоустроенным. 
Мы помогаем приобрести лю-
дям пиломатериал для обнов-
ления палисадников, заборов. 
Восстанавливаем бесхозные 
дома – белим, красим. 

– С партийной организа-
цией после выборов связь не 
утратили?

– Конечно, нет! У нас в селе 
первичное отделение, все зна-
ют, что я – член КПРФ. Выписа-
ли 200 экземпляров нашей газе-
ты «За Победу!».

Россия в петле «реформ»

В далеком 1987 году моя 
бабушка положила на мою 
сберкнижку тысячу совет-
ских рублей.  Немалая сумма 
по тем временам. Для срав-
нения: средняя зарплата ин-
женера в конце 80-х была 250 
рублей, уборщица получала 
80, студенты довольствова-
лись стипендией в 40 рублей, 
а автомобиль «Москвич» мож-
но было приобрести за восемь 
тысяч. Отдавая свои зарабо-
танные, бабушка мечтала, что 
к совершеннолетию я стану 
обладательницей вполне со-
лидного капитала и, возмож-
но, даже смогу приобрести за-
ветный продукт отечественно-
го автопрома.

Но ее мечтам не суждено было 
сбыться. После денежной рефор-
мы 1991 года большинство на-
ших граждан благополучно рас-
прощались со своими вкладами. 
Но темно-серые сберегатель-
ные книжки все-таки хранили: а 
вдруг? Первые «вдруг» начались 
в 90-е годы. Тогда Сбербанк стал 
выплачивать по тысяче рублей 
ограниченному кругу вкладчи-
ков: людям, родившимся до 1950 
года; инвалидам первой и второй 
групп; родителям и опекунам ин-
валидов; родителям, сыновья ко-
торых проходили военную служ-
бу по призыву и погибли или 
умерли в период прохождения 
службы в мирное время. Со вре-
менем список «достойных» ком-
пенсации расширялся.

И вот в 2010 году наступил за-
вершающий этап выплат компен-
саций за дореформенные вкла-
ды. Платежи по всем вкладам 
растянутся на три года, их общая 
сумма составит 270 миллиар-
дов рублей. Тем, кто родился до 
1945 года включительно, Сбер-
банк России выплатит тройной 

размер остатка вкладов, то есть 
если на 20 июня 1991 года на 
сберкнижке оставалось 500 со-
ветских рублей, то получить мож-
но полторы тысячи нынешних. 
Тем, кто родился с 1946 по 1991 
годы, компенсацию выплатят в 
двойном размере.  Негусто, пря-
мо скажем...

Но и за этими «копеечками» 
народ идти не торопится, у спе-
циальных окошек в отделениях 
Сбербанка очередей не наблю-
дается. Хотя получить компен-
сацию очень просто: со старыми 
сберкнижками, паспортом и сви-
детельством о браке (если меня-
ли фамилию) нужно прийти в лю-
бое отделение банка и заполнить 
заявление. Мол, прошу пере-
вести положенную мне компен-
сацию на счет. И все. На сайте 
Сбербанка написано, что обра-
щаться нужно в то отделение, где 
был сделан вклад. Я обратилась 
в другое, поближе к дому. Заяв-
ление приняли, пояснив, что есть 
такая техническая возможность.

Однако мой случай самый 
простой: я жива, слава богу, 
деньги со счета никогда не сни-

мала, вклад не закрывала, книж-
ку мою родители сохранили. 
Если хотя бы одно из этих усло-
вий не выполнить, получить ком-
пенсацию будет сложнее. Хотя за 
умерших родственников выпла-
ты могут выдать их наследникам, 
причем вычитать ранее получен-
ные шесть тысяч рублей на риту-
альные услуги не будут. Если же 
человек получает компенсацию 
не в первый раз, то прошлые вы-
платы вычтут.

Вообще же, размеры компен-
сации зависят от срока хранения 
вкладов и определяются с при-
менением особых коэффициен-
тов.  Так, стопроцентную компен-
сацию получат владельцы вкла-
дов, действующих в настоящее 
время, а также вкладов, сделан-
ных в 1992 –2009 годах и закры-
тых в 1996 – 2009-х. 90 процен-
тов полагается за вклады, дей-
ствовавшие в 1992 –1994 годах 
и закрытые в 1995-м. На десять 
процентов меньше составит 
компенсация по вкладам, дей-
ствовавшим в 1992 –1993 годах 
и закрытым в 1994-м. За вкла-
ды, действовавшие в 1992 году 
и закрытые в 1993-м, полагает-
ся компенсация 70 процентов, и 
60 – за вклады, закрытые в 1992-
м. По вкладам, закрытым в пери-
од с 20 июня по 31 декабря 1991 
года, компенсационные выплаты 
не осуществляются.

В итоге за вложенную бабуш-
кой в 1987 году тысячу сегодня я 
получу две. Но их даже на коле-
са «Москвича» не хватит.  Впро-
чем, немного радует уже и то, что 
деньги моих родных не пропали 
совсем уж даром...

Яна МАКСИМОВА.

Страницы истории

Фига с маслом 
за дореформенные тысячи

Высшая награда СССР – 
орден Ленина – была учреж-
дена 6 апреля 1930 года. Ор-
деном Ленина № 1 награж-
дена газета «Комсомольская 
правда». Первыми кавалера-
ми ордена Ленина стали за-
бойщик шахты № 29 Маке-
евского шахтоуправления А. 
Высоколов, мастер-выдви-
женец механической мастер-
ской Московского электро-
завода И. Грачков, рабочий-
ударник С. Сидоров.

Облик первого знака орде-
на Ленина был несколько иной, 
чем нам широко знакомый. Это 
был треугольной формы щит из 
венка колосьев ржи. В центре, в 
круге, помещался портрет-ме-
дальон В. И. Ленина в профиль 
на фоне заводов и фабрик. То-
ненькая ниточка ободка вокруг 
портрета и надпись «СССР» – на 
прямоугольном картуше в ниж-
ней части ордена были из крас-
ной эмали. Венчали знак ре-
льефные серп и молот. Изготав-
ливался он из серебра. Эскиз 
знака был выполнен художника-
ми И. И. Дубасовым и В. К. Ку-
прияновым. Автором объемно-
го изображения был скульптор 
И. Д. Шадр. В таком виде он из-
готовлялся до ноября 1931 года. 
Над созданием нового ордена 
трудилась группа художников 
во главе с главным медальером 
Ленинградского монетного дво-
ра А. Ф. Васютинским и автором 
проекта, ставшим Героем Со-
циалистического Труда, худож-
ником Н. А. Соколовым. В цен-
тре орденского знака помещено 
погрудное рельефное изобра-
жение В. И. Ленина в профиль, 
сделанное из платины на фоне 
темно-коричневой эмали. Во-
круг портрета Ленина – золотой 

Лучший лоцман

венок из двух рядов пшеничных 
колосьев, перевитых в нижней 
части лентой, на которой поме-
щены скрещенные серп и молот, 
покрытые рубиново-красной 
эмалью. Верхняя часть и правая 
треть венка закрыты разверну-
тым вправо от золотого древ-
ка покрытым рубиново-красной 
эмалью знаменем. Знак ордена 
сделан из золота. На нем сло-
во «Ленин» выполнено золоты-
ми буквами. Этот образец зна-
ка ордена Ленина был учреж-
ден постановлением ЦИК СССР 
в июне 1936 года.  

Расскажем о нашем зем-
ляке, удостоенном этого ор-
дена в 1953 году. 

Однажды, в дни создания 
Музея В. И. Ленина в Краснояр-
ске, сюда пришла пожилая жен-
щина.

– Я дочь енисейского лоцма-
на Степана Ивановича Смирно-
ва, – представилась гостья, Таи-
сия Степановна. – Его вы могли 
видеть на фотографии в экспо-
зиции парохода-музея «Св. Ни-
колай» среди товарищей по ко-
манде. Он плавал на этом па-
роходе восемь навигаций. Вот 
газетные вырезки, где об этом 
рассказывается. Вот и доку-

менты, и орден Ленина, кото-
рым был награжден отец в 1953 
году «за выслугу лет и безупреч-
ную работу на речном и мор-
ском транспорте» (как говорит-
ся в приветственной телеграм-
ме С. И. Смирнову от начальни-
ка Главводпути). 

…В историю Енисейского па-
роходства навсегда вписано это 
имя. Плавая по Енисею с 1902 
года 55 навигаций, он в совер-
шенстве изучил реку. В Сибирь 
приехал с берегов Волги. Стал 
матросом. Участвовал в заба-
стовке рабочих Среднесибир-
ской компании пароходства в 
революцию 1905 – 1907 годов. 
Степан Иванович был участни-
ком и первой экспедиции по от-
крытию нового порта Игарка в 
1927 году, своими руками лоц-
ман промерял Игарскую прото-
ку, в результате чего было опре-
делено место строительства 
порта. С тех пор Степан Ива-
нович совершил сотни рейсов 
от Ошмарино, находящегося в 
Енисейском заливе, до Игарки и 
обратно в качестве лоцмана на 
советских и иностранных судах 
торгового флота. До 1936 года 
у острова Диксон нельзя было 
швартоваться: не было прича-
лов. Степан Иванович впервые 
провел туда глубокосидящий 
пароход. В связи с этим был по-
строен ряж, и с тех пор все суда, 
идущие в Игарку, получили воз-
можность подойти к Диксону и 
пополнить запасы топлива. 

Лучший лоцман Министер-
ства речного флота СССР С. И. 
Смирнов скончался 13 апреля 
1960 года.     

Подготовила 
Тамара ГОРОДНОВА. 

Путевые заметки

Двадцать лет я не был в 
Златоруновке. И вот однажды 
поехал поклониться родным 
могилам, пройтись по посел-
ку, постоять перед зданиями 
школы и интерната и вспом-
нить наше славное довоен-
ное  детство, игры в «чапа-
евцев» и лапту… Мой школь-
ный товарищ стал моим ги-
дом по поселку. Я попросил 
его провезти и по тем ме-
стам, где началась моя тру-
довая жизнь 10 февраля 1934 
года. Это прежний Учумский 
овцеводческий совхоз. Сюда 
моя мама приехала с двумя 
детьми – на Сосновское отде-
ление. 

В это время земли хозяйства 
занимали огромное простран-
ство: от Марьяновского разъ-
езда – с одной стороны и вдоль 
железной дороги до разъезда 
Копьево – с другой. И на всех 
этих просторах паслись отары 
совхозных овец. С первого же 
дня маму поставили ухаживать 
за группой племенных баранов – 
их было сотни полторы. Они со-
держались в кошаре. В обязан-
ности мамы входило кормить их, 
поить, чистить, убирать за ними 
навоз. Конечно, во всем этом я 
помогал ей. А весной, как только 
сошел снег, я стал пасти бара-
нов на пастбище. Так началась 
моя работа подпаска. С восхода 
до заката был я с отарой в сте-
пи, чтобы заработать на пита-
ние, одежду и обувь. И закончил 
я свое «чабанство» 10 декабря 
1941 года, чтобы на следующий 
день уйти в Ужурский военкомат.

Совхоз в довоенное время в 
основном занимался овцевод-
ством, но много сеял и зерно-
вых – пшеницы, овса. Огром-
ные площади засевались и кор-
мовыми – люцерной, тимофеев-
кой, пыреем бескорневищным и 

другими травами. Всем понят-
но: без хорошего корма не по-
лучишь от животных ни мяса, 
ни шерсти. Особенно ценилась 
шерсть. Из одного килограмма 
учумской шерсти можно наткать 
материи на мужской костюм, 
она очень ценилась ткачами.

Я восемь лет принимал уча-
стие в стрижке овец. Вид на-
стриженной шерсти красив, она 
отливала нежно-лимонным цве-
том, и каждая шерстинка была 
тоньше паутинки. Помню, в 1940 
году наша отара дала с каждой 
головы в среднем по шесть ки-
лограммов, значит – на шесть 
мужских костюмов. 

В 1936 году приехал выпуск-
ник института зоотехник Дми-
трий Васильевич Зайцев и стал 
улучшать породу овец, чтобы 
они давали и больше мяса. Не 
знаю, где он взял исходных осо-
бей для эксперимента, но у него 
получилось. В 1938 году я уже 
пас отару из маток и гибрид-
ных ягнят. Дмитрий Васильевич 
часто и подолгу ходил по ота-
ре, что-то записывал в блокнот, 
просил меня поймать отдельных 
ягнят и пробивал им отверстие в 
ухе, в которое вставлял сережку. 
Он продолжал свою работу даже 
в годы войны и вывел новую по-
роду, назвав ее «учумский мери-
нос». Эта овца давала отличную 
шерсть и много мяса высокого 
качества. За этот труд Д. В. За-
йцев был удостоен звания Героя 
Социалистического Труда. 

Маточные отары насчитыва-
ли вместе с ягнятами до двух с 
половиной тысяч голов. Отары 
кастратов были числом помень-
ше – до тысячи ста голов. Поря-
док в хозяйстве совхоза поддер-
живался образцовый, правда, 
иногда жесткими мерами. Осо-
бенно суров был директор Ио-
сиф Антонович Власик. Совхоз 

получал за каждый килограмм 
шерсти по 18 рублей. И брига-
ды, получившие настриг шер-
сти больше плана, получали ты-
сячные доплаты. До войны сла-
вились успехами такие чабаны, 
как Хренов, Алексеев, Сафья-
нов, Кузнецов, Минаев, которые 
были награждены орденами и 
медалями. 

Как образовалось это хозяй-
ство? Его создал московский 
промышленник Четвериков, ку-
пив в 1907 году три тысячи овец 
и около сотни баранов и отпра-
вив их в путешествие с Север-
ного Кавказа в учумские степи 
самопасом. Этот путь они пре-
одолели за три года под «руко-
водством» управляющего Олей-

никова (его дом цел в Златору-
новке). В собственности Четве-
рикова это хозяйство пробыло 
до 1920 года. И перешло в соб-
ственность Советского госу-
дарства, стало совхозом. Осно-
ванием для этого явилось по-
становление Совета Народных 
Комиссаров за подписью В. И. 
Ленина от 4 октября 1919 года. 
Вот какая у хозяйства интерес-
ная история.

После войны совхоз в сво-
ем развитии пошел дальше – и 
очень успешно. К 1970 году он 
имел уже и большое стадо круп-
ного рогатого скота. За успехи в 
производстве всех видов про-
дукции был награжден орденом 
Ленина. И теперь стал племза-
водом, который овец для раз-
ведения продавал хозяйствам 
всего Красноярского края. И 

учумский меринос получил ши-
рокое распространение по все-
му краю, где для него были при-
родные условия. 

В 1970 году в хозяйство при-
езжал первый секретарь Крас-
ноярского крайкома КПСС Вла-
димир Иванович Долгих – вру-
чать орден Ленина. И в это же 
время была награждена и боль-
шая группа работников, среди 
них – одноименным орденом – 
Прасковья Петровна Филонова. 
И мне как человеку, вложивше-
му долю своего труда в общие 
успехи хозяйства, было прият-
но сознавать, что и я причастен 
к общему успеху, хотя после во-
йны работал в нем всего месяц, 
а потом уехал учиться. 

Во второй половине семи-
десятых и в начале восьмиде-
сятых годов, когда директором 
работал Виктор Николаевич 
Стрелков, племзавод имел об-
щую земельную площадь 37 930 
га, сельхозугодий – 30 170 га, 
из них пашни – 22 100 гектаров. 
Зерновыми засевали 12 000 га. 
Остальная площадь занима-
лась кормовыми культурами и 
пастбищами. Общее поголо-
вье овец доходило до 28 500 го-
лов, из них овцематок – 12 500. 
Племенных баранов и ярок еже-
годно хозяйство продавало до 
3 000 голов. Были отары, в ко-
торых настриг шерсти дости-
гал шести килограммов в сред-
нем с головы и даже больше. А 
сто старых племенных баранов 
– по 10 – 12 кг. Племзавод про-
давал пшеницу высшего каче-

ства – по 13 000 тонн, более 800 
тонн мяса и по 1 630 тонн моло-
ка, по 660 центнеров шерсти в 
чистом виде.

Велось усиленное строи-
тельство производственных по-
мещений. Только в 1980 – 1982 
годы было построено четыре ко-
шары из лиственничного бруса.

Многие годы племзавод по-
лучал по два-три миллиона при-
были. В 1983 году В. Н. Стрелко-
ва перевели на другую работу, а 
директором племзавода назна-
чили Гаврилова, который сра-
зу стал набирать свою коман-
ду, главный зоотехник Зайцев 
вынужден был уйти на пенсию, 
а П. П. Филонову, заслуженно-
го зоотехника РСФСР, Гаврилов 
просто уволил, так как ее долж-
ность приглянулась его супру-
ге. И с первого же года успехи 
хозяйства пошли по наклонной. 
Гаврилов не умел и не хотел по-
нимать душу человека, для него 
было важно его «я»: «я сказал», 
«я приказал», «уволю», «выго-
ню»  и так далее. А тут грянул 
1991 год и дал таким, как Гаври-
лов, полную волю. Хозяйство со-
всем захирело. Вроде бы плем-
завод обрел новую форму, стал 
АО, но результат – от богатей-
шего хозяйства ничего не оста-
лось. Даже названия нет. А ведь 
даже в условиях дикого рынка 
некоторые хозяйства в районе и 
крае выстояли и живут. К приме-
ру, «Искра» в Ужуре, благодаря 
такому хозяину, как Юрий Ива-
нович Толстиков, патриот, чело-
век честнейшей души. В Учуме 
же те земли, те луга, по которым 
я водил отары, опустели. Прое-
хал я по ним и ничего не увидел. 
Одно поле вроде бы засеяно, но 
среди сорняков я не увидел, что 
там еще росло. На другом поле 
ползал одинокий трактор, гото-
вя пар. «Куда же исчезли коша-

ры из лиственничного бруса?» – 
спросил я школьного товарища. 
– «Гаврилов их кому-то продал». 

Постояли мы у развалин кир-
пичного домика и пошли к озеру, 
где в юности по осени охотились 
на уток, зимой катались на конь-
ках. Оно поросло разной расти-
тельностью, и не слышно здесь 
уже разноголосья водоплава-
ющей птицы. И в других местах 
увидели мы только запустение.  

Не знаю, сумеет ли когда-ни-
будь хозяйство с такой славной 
историей возродиться. Государ-
ство сельским хозяйством мало 
интересуется, а частник не осо-
бенно рвется заниматься слож-
ной работой на земле. Ему вы-
годнее, скажем, поехать в лес, 
срубить дерево, вывезти и про-
дать. Чистая монета в кармане. 

Вот и заброшены в России 
десятки миллионов гектаров 
земли. Исчезли десятки тысяч 
деревень. А для пропитания на-
рода покупают всякую падаль по 
всему свету. С грустью проехал я 
по местам своей юности. 

И думал: когда я гулял со 
своими отарами восемь лет по 
просторам степи, то гордился 
тем, что участвую в таком важ-
ном деле. А теперь здесь ниче-
го нет… Новая власть породила 
все это жулье. Жаль, очень жаль 
и Учум, и всю страну. И думаю я: 
если срочно не заняться восста-
новлением сельского хозяйства, 
то наступит жесткий голодомор, 
какого в стране еще не было.

…Спасибо моему школьно-
му товарищу, что провез меня по 
землям моей юности. И светлая 
ему память. 

Иван Григорьевич  
ЖУРАВЛЕВ, 

инвалид войны, коммунист 
с января 1943 года.

Енисейск.

Возродится ли деревня?
Новая власть и породила всё это жульё

Пёстрая лента

Опасаться не стоит
В 2015 году в Железногорске появится новое хранилище ядер-

ных отходов. Уже в августе этого года планируется сдать первую 
очередь комплекса по хранению отработанного топлива. 

Полностью объект будет построен к 2015 году. Специалисты уве-
ряют, что хранилище уникально благодаря применению современ-
ных систем контроля радиации.  На протяжении 50 лет там можно 
будет абсолютно безопасно хранить ядерное топливо. Эколог, член 
Гражданской ассамблеи Красноярского края Николай Зубов говорит, 
что опасаться повышения уровня радиации жителям Железногорска 
не стоит: «Мы смотрели проект, он выполнен довольно грамотно.  Ус-
ловия хранения отходов – без доступа в окружающую среду. Суще-
ствующее инженерное решение позволяет безопасно хранить ядер-
ное топливо долгое время».  

Хитрость не прошла
В Канске аннулирован результат ЕГЭ из-за того, что школьник 

сфотографировал свою работу и выложил в Интернете. 
Личность ученика была установлена по штрих-коду, который по-

пал в кадр. По словам главного специалиста министерства образова-
ния и науки Красноярского края Владимира Бусыгина, теперь вы-
пускник будет пересдавать информатику: «Это произошло во время 
экзамена, а пользоваться сотовыми телефонами во время экзамена 
запрещено. Были выложены контрольно-измерительные материалы, 
это дало основания для аннулирования результатов». Помимо этого 
случая ГЭК аннулировала результаты трех работ по ЕГЭ из Татарста-
на и Бурятии. Материалы этих работ по информатике и биологии вы-
пускники также выложили в Интернете.

Плати, если не хочешь служить
В Госдуму внесен законопроект об официальном откупе от во-

енной службы. Фракция ЛДПР предложила за миллион рублей ос-
вобождать призывников от службы в армии. 

Деньги будут поступать на счет Минобороны России и в дальней-
шем тратиться на зарплату и обмундирование военнослужащих-кон-
трактников.  Закон должен положить конец коррупции в военкома-
тах и медицинских комиссиях. При этом авторы законопроекта ука-
зывают, такая практика узаконена в Грузии, Киргизии, Узбекистане, 
Турции, Монголии, Греции, Албании и других странах. Правда, там 
сумма откупа от воинской службы колеблется от ста до двух тысяч 
долларов.  Депутат Законодательного собрания края Валентина Би-
бикова считает инициативу ЛДПР политическим пиаром: «Наши 
федеральные законодатели стараются изобретать не полезные, а эк-
зотические инициативы, чтобы «засветиться». Это предложение 
ЛДПР из той же оперы. Необходимо создавать условия для армии, 
она должна быть профессиональной. Если мы будем платить воен-
ным достойную зарплату, предоставлять жилье, начислять адекват-
ную пенсию, то от армии не надо будет откупаться, люди сами будут 
стремиться в армию».

Долги растут
В правительстве края констатируют: задолженность по заработ-

ной плате растет. На сегодняшний день она превышает 100 млн. ру-
блей.

При этом общее количество работников, столкнувшихся с невы-
платами, превышает четыре тысячи человек. Конечно, ситуация не 
такая плачевная, как в начале кризиса, однако, учитывая ранее до-
стигнутые показатели, это не может радовать. Весной прошлого года 
компании края недодали работникам около 700 млн. рублей. Так 
что кризис пока бьёт не очень сильно. Впрочем, причиной нынеш-
него долга эксперты считают не только кризисные явления в эконо-
мике. В этом есть немалая вина руководителей соответствующих ми-
нистерств. В списке крупнейших предприятий-должников – Крас-
ноярский завод комбайнов, Краслесмаш, Электрогаз, «Красный Яр-
шина», СИАТ и другие.

     Выпускников стало меньше
Количество выпускников российских школ в среднем уменьши-

лось на 10 процентов. 
Об этом заявила глава Рособрнадзора Любовь Глебова.  По ее сло-

вам, в целом по стране выросло количество выпускников, которые 
выбирают добровольные предметы для сдачи ЕГЭ. По мнению Гле-
бовой, это говорит о том, что выпускники разбираются в структуре 
рынка, понимают, что не надо тратить время на получение той про-
фессии, которая не востребована.

За прогулы ответят
Осенью депутатов Госдумы, как школьников уроки, обяжут по-

сещать пленарные заседания нижней палаты парламента. 
Об этом заявил журналистам председатель Комитета по регла-

менту Отари Аршба. Тема прогула депутатами Госдумы, заработная 
плата которых, между прочим, составляет 160 тыс. рублей в месяц, 
пленарных заседаний нижней палаты парламента стала притчей во 
языцех. Не один уже раз федеральные телеканалы демонстрирова-
ли видеоролики, на которых в полупустом зале пленарных заседаний 
одинокие депутаты бегали между рядами кресел и голосовали за сво-
их товарищей по думской фракции.  Стыд, да и только!

В Госдуме, похоже, решили положить этому конец. По словам От-
ари Аршбы, воздействовать на парламентариев-прогульщиков пред-
полагается, используя, прежде всего, законодательный рычаг. Для 
этого в закон о статусе депутата будут внесены поправки, согласно 
которым слова о том, что «депутат принимает личное участие» в пле-
нарных заседаниях, будут заменены на слова «депутат обязан прини-
мать личное участие» в пленарных заседаниях. Новшество вступит в 
силу с осенней сессии, «к сентябрю депутаты получат новые прави-
ла», уточнил председатель Комитета Госдумы по регламенту.

Если и это не поможет, то к депутатам-прогульщикам будут при-
меняться штрафные санкции. Будет ужесточен контроль и за входом 
депутатов в здание Госдумы. Сейчас парламентарии вроде как долж-
ны предъявлять при входе в здание на Охотном ряду свои удостове-
рения, однако не все это делают, поскольку многих известных депута-
тов охранники знают в лицо.

По 200 долларов – с каждого
Коррупция сделает Олимпиаду в Сочи самой дорогой в истории 

Каждый житель РФ «заплатит» за Игры около 200 долларов, под-
считали эксперты.

Расходы на подготовку к Олимпиаде в десять раз превысили бюд-
жеты прошедших зимних игр в итальянском Турине и американском 
Солт-Лейк-Сити, канадском Ванкувере. По информации Минреги-
онразвития, затраты превысили 30 млрд. долларов при первоначаль-
ной смете в 12 млрд. 

По мнению экономистов, аномально высокие расходы на сочин-
скую Олимпиаду обусловлены коррупцией, низкой эффективностью 
подрядчиков, а также неверным выбором места проведения Игр. Экс-
перты прогнозируют дальнейший неоправданный рост расходов на 
Олимпиаду в связи с отсутствием точных данных, на какие именно 
объекты расходуются средства. Эксперты называют несколько при-
чин формирования такой колоссальной цены Олимпиады: завы-
шенные сметы, огромная доля откатов, очень неэффективное строи-
тельство, авралы, катастрофическая недоинвестированность инфра-
структуры выбранного места. 

Эксперты опасаются, что Сочи-2014 может обернуться для Рос-
сии всеобщим разочарованием. Расходы в один триллион рублей 
должны быть абсолютно прозрачными. Иначе нас ждет банкротство 
– как финансовое, так и спортивное. Если при таких рекордных за-
тратах Россия еще и не сможет завоевать приемлемое количество зо-
лотых медалей, то это будет колоссальный удар и по власти, и по каж-
дому из налогоплательщиков. 

Не нужны!
Министерство финансов России предложило для экономии 

бюджетных денег сократить число федеральных чиновников на 20 
процентов, или более чем на 120 тысяч человек, в течение ближай-
ших трех лет.  

Расчетная экономия для бюджета в результате составит 43,4 мил-
лиарда рублей в год, пишет газета «Ведомости». Для того чтобы за-
ставить министерства и ведомства уменьшать штат, в Минфине пола-
гают возможным оставить в распоряжении чиновников половину сэ-
кономленных средств, то есть почти 22 миллиарда рублей. Источник 
газеты в Минфине заявил, что эти деньги предполагается пустить на 
повышение зарплат бюджетников.  По данным издания, существует 
большая вероятность, что с 2011 года зарплаты бюджетников и со-
циальные пособия будут индексироваться максимум на размер ин-
фляции.

По материалам Интернета.
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Жизнь и творчество художника-коммуниста посвящены Родине

Известный красноярский 
скульптор Адель Хакимович 
Абдрахимов отмечает 95-лет-
ний юбилей. В честь этой даты 
в красноярском отделении Со-
юза художников прошла вы-
ставка Мастера. 

Вернисаж можно по праву от-
нести и к 65-летию Великой По-
беды. В боях за Ленинград лей-
тенант Абдрахимов был тяжело 
ранен, попал в госпиталь, после 
которого возвращение в строй 
было невозможным.

Коллеги, поклонники таланта 
скульптора, пришедшие на вы-
ставку, говорили о его творче-
ском пути, о вкладе в культуру 
Красноярья. 95 лет – возраст му-
дрости. На таких надо равняться. 
Жизнь А. Х. Абдрахимова посвя-
щена Родине. Он и в Победу внес 

Мастер всего достиг сам: 
своим талантом и трудолюбием

вклад, но большую часть жизни 
посвятил творчеству. 

Он и сейчас полон замыс-
лов, говорит, что поправится ма-
ленько – и в студию. Такое дано 
не всем, и не каждый, даже мо-
лодой,  художник полон такого 
творческого горения. 

Да, есть веяния времени, но 
настоящего Мастера в творче-
стве ведут не только «идеологи-
ческие установки», но и духовное 
начало. Таков и есть скульптор 
Абдрахимов.

Кто-то назвал юбиляра леген-
дой. И это – правда! Много про-
фессий перепробовал, а учил-
ся у первого профессионального 
скульптора Красноярска –  Лав-
рова, у которого перенял тра-
диции реализма. У того само-
го Лаврова, который по путевке 
Наркомпроса восемь лет учился 
в Париже у знаменитых скульпто-
ров Франции. 

Покоряют и мужественные об-
разы революционеров, героев, 
и нежные проникновенные жен-
ские образы. Мастер увековечил 
для истории и времени скуль-
птурные портреты А. Ванеева, 
С. Спандаряна, А. Перенсона, Я. 
Бограда, С. Лазо.

В послевоенные пятидесятые 
годы Абдрахимов обращается к 
теме современников – простых 
тружеников, земляков.

Бюсты Героев Социалисти-
ческого Труда из колхоза «Заве-
ты Ильича» Канского района С. 
Винокурова, К. Винокуровой, Н. 
Горбача созданы с теплотой, че-
ловечностью и простотой.

А вот нынешнее поколение 
скульпторов к теме человека тру-
да не спешит прикоснуться…

Особое место в творчестве 
занимает скульптура полярного 
путешественника и исследова-
теля Арктики Никифора Бегиче-
ва. Монумент установлен на Дик-
соне в 1964 году. Мужественным 
образом первопроходца скуль-
птор проникся еще в молодо-

сти, когда учился в одной школе с 
детьми Никифора Бегичева. 

Мастер  всего достиг сам: 
своим талантом и великим тру-
долюбием.

Один из организаторов вы-
ставки, искусствовед, член Сою-
за художников Любовь Шапова-
лова рассказывает:

– Выставка беспрецедентна, 
потому что сам автор – личность 
уникальная: в таком почтенном 
возрасте не каждый сохраняет 
творческий потенциал.

Здесь представлены рабо-
ты разных периодов, когда ме-
нялись не только времена, но и 
идеалы, ценности. И что делать 
художнику в таких переменах, 
как не поступиться принципами? 
Принцип тут один: откройте кра-
соту в человеке, портрет которо-
го вы создаете, это и будет ваш 
стиль.

В работах Аделя Абдрахимова 
мы чувствуем не только дух эпо-
хи, но и неповторимый авторский 
стиль. Честный и бескорыстный 
человек, Абдрахимов никогда не 
гонялся за лаврами, жил скромно 
и из своей, если можно так ска-

зать, «конуры» никуда не выхо-
дил, ничего ни у кого не выпра-
шивал. Но узнать художника мож-
но не по чинам и званиям, а толь-
ко по тому, был ли он правдив и 
искренен в своем творчестве.

Такая удивительная предан-
ность делу покоряет.

Молодым стоит поучиться 
трудолюбию мастера.

Ему удались портреты акаде-
мика Л. Киренского и знаменито-
го тренера Д. Миндиашвили – это 
итог творческих дерзаний и тру-
да. Мемориальная доска для до-
ма-музея В. И. Сурикова стала 
одной из визиток нашего города.

 Дилетанты говорят, что у А. 
Х. Абдрахимова  нет професси-
онального образования. Но это, 
скорее всего, не минус, а плюс: 
мастер не испорчен установка-
ми, поэтому искренен в своем 
творчестве. А и можно ли выу-
читься «на таланта»?

Он как губка впитывал в себя 
лучшее. 

Красноярское отделение Со-
юза художников и в советское 
время, и сейчас было лучшим –  
по творческим силам. Этому спо-

собствовали обстановка, дух то-
варищества. У истоков творче-
ской организации стоял Абдра-
химов: он первым из художников 
вернулся с фронта в Красноярск 
и влился в ряды товарищества 
«Художник».

Еще на фронте Адель Хакимо-
вич вступил в ряды Коммунисти-

ческой партии, а когда приехал 
в Красноярск, возглавил партий-
ную организацию Союза худож-
ников. А не так давно восстано-
вился в КПРФ, встал на учет в од-
ном из местных отделений Ок-
тябрьского райкома партии.

Александр КОЗЫРЕВ. 
Фото автора.

Шесть баллов

В ближайшие годы в Крас-
ноярском крае не исключе-
ны сильные землетрясения, 
в результате которых может 
быть уничтожено около 30% 
зданий города.  Апокалипти-
ческий прогноз сейсмологов 
прозвучал на заседании ко-
митета Заксобрания по эко-
номической политике. 

Тема мощных подземных 
толчков для региона не нова. 
«10 лет назад мне тоже не вери-
ли, когда я поднял вопрос, что 
Красноярск тряхнет в 2000 году.  
Программу тут же приняли и за-
морозили, но через три месяца 
Красноярск тряхануло, – с горе-
чью вспоминает директор Эко-
логического центра рациональ-
ного освоения природных ре-
сурсов Виктор Сибгатулин. – В 
сентябре 2007 года вице-пре-
зидент Российской академии 
наук Николай Лаверов с груп-
пой сейсмологов из Москвы и 
Иркутска обратился с письмом 
к губернатору Александру Хло-
понину». 

В письме было сказано, что в 
Красноярске возможно земле-
трясение до 7–8 баллов. 

По словам ученого, с тех пор 
ситуация только ухудшилась: 
«Зоны сейсмичности за послед-
ние 10 лет придвинулись к го-
роду с расстояния в 200 кило-
метров до расстояния в 100 ки-
лометров. Это дает основания 
полагать, что в течение трех-
четырех лет в Красноярске мо-
жет произойти землетрясение 
до шести баллов». 

Под этими прогнозами есть 
основания: в Красноярске с 
2000 по 2009 год официально 
зарегистрировано пять земле-
трясений с силой толчка три-
четыре балла. Проблема усугу-
бляется тем, что 30% зданий в 
Красноярске находятся в сейс-
моопасной зоне. Особому риску 
подвергаются кирпичные дома, 
которых здесь немало. Кроме 
того, в нескольких десятках ки-
лометров от города находится 
Красноярская ГЭС. 

«В крае вопросам безопас-
ности уделяется недостаточное 
внимание. Очень важно опреде-
лить, что и где можно или нель-
зя строить, необходимо про-
считать все экономические ри-
ски. Однако на сей счет в крае 

не принято никаких законов», 
– констатировал научный руко-
водитель Научного инженерно-
го центра геодинамики и сейс-
мостойкого строительства Наум 
Абовский. 

Ученые предлагают срочно 
начать работу по составлению 
карт сейсмоактивности в рай-
онах города, принять соответ-
ствующий краевой закон и вне-
сти поправки в закон о градо-
строительном проектировании. 
На составление карты требует-
ся почти 1,5 млрд. руб. Ученые 
также настаивают на обязатель-
ном применении сейсмоустой-
чивой технологии в строитель-
стве зданий. 

Горожан прогнозы сейсмоло-
гов серьезно встревожили, но 
власти достаточно сдержанны. 
Председатель комитета Заксо-
брания по экономической по-
литике Михаил Васильев попро-
сил ученых не нагнетать обста-
новку, иначе «жители края, учи-
тывая специфику человеческой 
психологии, могут запанико-
вать».  

Правда, депутат пообещал 
держать тему на особом кон-
троле.  Краевое правительство 
уже начало заниматься пробле-
мой. «Специальная комиссия 
тщательно обследует наиболее 
проблемные территории горо-
да, – заверил первый замести-
тель министра строительства и 
архитектуры края Евгений Диев. 
– Тогда у нас будет понимание, 
какая все-таки сейсмическая 
опасность существует на дан-
ных территориях, есть ли она 
вообще или это все только сло-
ва». Официально Красноярск 
относится к зоне сейсмичности 
до 6 баллов, но, если исследо-
вания подтвердят возросший 
риск землетрясений, эта план-
ка, возможно, будет поднята, 
и край отнесут к сейсмоопас-
ной территории.  В этом случае 
красноярцы смогут с полным 
правом претендовать на соот-
ветствующие федеральные суб-
сидии. Однако все эти меры да-
леко не гарантируют, что Крас-
ноярск успеет в полной мере 
подготовиться к предсказан-
ным учеными природным ката-
клизмам. 

Александр ЧЕРНЯВСКИЙ.
www.ng.ru.

Предчувствие
катастрофы
Сейсмологи дают тревожный 

прогноз на берегах Енисея

Не каждый, даже молодой, художник полон такого творческого горения

   Овеяно трудовой славой

В чудесный воскресный 
день на базе школы № 32 про-
шел  второй городской турнир 
по стритболу на призы Содру-
жества коммунистической мо-
лодежи. Участие в нем приня-
ли следующие команды:

команда  «jast do it»: Дрокин 
Артем, Ерыгин Евгений, Пермя-
ков Максим, Стрельникова Катя;

команда «SPURS СКМ»: Ша-
повалов Денис, Джафаров Толя, 
Клименко Рома, Шаламов Антон;

команда «Цветочки»: Бугас 
Анна, Мангалов вВиталя, Аксенов 
Никита, Мухамодьяров Леша;

команда «СКМ Свердлов-
ского района»:  Сабкин Костя, 
Тарасов Виталя, Немков Павел, 
Лебедева Ксения;

и команда гостей турнира –  
«Легион»: Защелкин Алексей, 
Ягодинский Алексей, Витковский 
Александр, Абдулина Лена (рай-
он Черемушки).

Ко всему этому пришло много 
болельщиков, которые  всячески 
старались поддержать свою ко-
манду, кричали кричалки-вопил-
ки, махали руками, в общем, кто 
во что горазд, тот так и выражал 
свою поддержку.

Судили турнир первый секре-
тарь СКМ  Роман Тамоев и акти-
вист Сергей Бархатов.

Итак, турнир начался! Играли  
команды в одно кольцо, по 5 ми-
нут или до 12 очков, по круговой 
системе. Вот это была игра! Ре-
бята держали болельщиков в на-
пряжении до решающего свистка 
судьи, воздух был пропитан ду-
хом соперничества и дружбы од-
новременно, в глазах игроков  го-

Комсомол действует

Вот это была игра!
Второй городской турнир 

по стритболу превзошёл ожидания

рел огонь, и всем было понятно, 
что ни одна из команд так просто 
не уступит первенства, но все же 
это был соревновательный тур-
нир, и призовые  места распре-
делились следующим образом:

ПЕРВОЕ МЕСТО – команда 
«Цветочки» из Березовки (уже 
дважды чемпионы!).

ВТОРОЕ МЕСТО  – команда 
«SPURS СКМ», Железнодорож-
ный район Красноярска.

ТРЕТЬЕ  МЕСТО – команда 
«jast do it», Железнодорожный 
район Красноярска.

Все команды – не важно, про-
игравшие или победившие – уча-
ствовали в конкурсе на  большее 
попадание за минуту в корзину 
с позиции трехочкового броска. 
В этом состязании  лучшим стал 
Аксенов Никита – команда «Цве-
точки». Вот такие  у нас ребята-
молодцы!!

Подводил итог мероприя-
тию очень приятный момент на-
граждения. За первые три призо-
вых места ждали призы от наше-
го спонсора –  рекламного агент-
ства «Аbris promo». Победитель 
конкурса на большее попадание 
за минуту в корзину с позиции 
трехочкового броска также полу-
чил презент! Вот так прошел вто-
рой городской турнир по стрит-
болу: очень позитивно получи-
лось, ребята искренне были рады 
тому, что СКМ провело это ме-
роприятие, рады новым знаком-
ствам  и дружеской компании!

Александра НОСНИКОВА. 
Пресс-служба СКМ.

Такое нужное стране кра-
новое производство на ОАО 
«Сибтяжмаш» существует с 
первых дней рождения за-
вода на красноярской зем-
ле. В военные годы наряду с 
литейным производством на 
СЗТМ начали производить 
пролетные и металлургиче-
ские краны для восстановле-
ния доменных печей и цехов 
на освобождаемых от фаши-
стов территориях. 

В военные и послевоенные 
годы над созданием кранов тру-
дились конструкторы Т. И. Ари-
стов, М. С. Фаворский, З. И. Но-
вак, Г. С. Яковчик, В. С. Черныш, 
С. И. Носов, Г. А. Щукин. Каждый 
из них внес достойный вклад в 
победу. Так, например, Георгий 
Степанович Яковчик в 1943 и 
1944 годах заменил клепку ме-
таллоконструкций кранов свар-
кой, а Григорий Алексеевич Щу-
кин, хотя был специалистом-те-
плотехником по паровозостро-
ению, немало внес новшеств 
в конструирование металлур-
гических кранов, работающих 
при высоких температурах. Они 
вместе заменили клепку на па-
ровозах на электросварку. Со 
временем Г. С. Яковчик был от-
мечен Государственной преми-
ей СССР. 

А гимном труду главного кон-
структора Г. А. Щукина стал па-
мятник-паровоз, что стоит на 
станции Красноярск.

В связи с увеличением вы-
пуска кранов, в том числе их 
поставок за рубеж, немалый 

Прославили себя и завод

вклад внесли конструкторы: М. 
З. Омелко, М. В. Демидова, К. 
Д. Чайковский, А. Ф. и Н. И. Ни-
китенко, Е. М. Савельева, Т. С. 
Трофимова, А. В. Гладун. Среди 
конструкторов были выпускни-
ки машиностроительного техни-
кума. Занимались унификацией 
и стандартизацией узлов, ме-
ханизмов и деталей кранов, что 
дало значительную экономию 
трудозатрат, Р. Т. Чечик, Ф. С. 
Зотов, Л. М. Шейко, Н. А. Шва-
лов, Р. И. и А. Е. Никифоровы, Т. 
А. Бурыкина, Н. Р. Ковалевский. 
Со временем Федор Сергеевич 
Зотов стал главным конструкто-
ром завода «Сибтяжмаш». Про-
славили завод и конструкто-
ры В. С. Дьяконов, В. В. Латыш, 
Л. М. Хейно, И. Т. Ковалевский, 
А. А. Злотников, В. А. Гриднев 
и другие. И вечным памятни-
ком конструкторам Сибтяжма-
ша стоят четыре козловых крана 
на плотине Красноярской ГЭС. 
Выступающие из плотины водо-
воды и у левого берега водовоз-
ная тележка для подъема и спу-
ска речных судов тоже сотворе-
ны мыслью и руками конструк-
торского отряда СЗТМ.  

Краны различного назначе-
ния и модификации с маркой 
«Сибтяжмаш» работают почти в 
25 странах мира. Для их монта-
жа и обучения персонала выез-
жали специалисты завода: В. В. 
Латыш – в Индию, А. А. Злотни-
ков – в Китай и Индию, Э. И. Ши-
ферштейн – в Германию.

Во всем мире известны по-
лярные краны для АЭС. Они кру-

гового действия грузоподъем-
ностью 160 –  400 т и пролетом 
(диаметр) 31 – 43 м. Корифея-
ми конструкторского дела были 
Р. Т. Чечин, Ф. С. Зотов, В. И. Со-
колов, В. И. Крюковский, С. В. 
Присухина, Э. В. Мальченкова, 
Э. И. Шиферштейн, В. А. Грид-
нев. Ныне лучшие традиции кон-
структоров продолжают А. А. 
Злотников, В. И. Гостяев, кото-
рый с 1996 года работает глав-
ным конструктором, и другие.

Рыночная экономика отри-
цательно повлияла на конструк-
торские службы СТЗМ, здесь 
ранее работало более 150 че-
ловек, сейчас уменьшилось чис-
ло конструкторов в десятки раз, 
что опасно: может исчезнуть це-
лый  слой культуры высокой ин-
женерной мысли. 

А ведь ее прежнее проявле-
ние –  кругом и в нашей повсед-
невной жизни: в осветитель-
ных мачтах стадионов, краси-
вых оградках площадей, скве-
ров Красноярска, в механизмах 
зашторивания сцен театров…

Конструкторы Сибтяжмаша 
с честью послужили Родине и 
Красноярску. И в дни торжеств 
в честь 65-летия Победы ны-
нешние их коллеги побывали на 
Красноярской ГЭС, у паровоза-
памятника на станции Красно-
ярск и у зданий родного завода, 
сооруженных в военное лихоле-
тье. Они отдали дань доброй па-
мяти своим предшественникам 
и возложили цветы.

Александр ДЕМИДОВИЧ, 
ветеран труда.        

Рыночная система может уничтожить целый слой
культуры высокой инженерной мысли

Вода, вода. Кругом вода...

Сотни красноярцев в эти дни спешат после работы на 
набережную Енисея, чтобы полюбоваться зрелищем, 
которое в последние годы становится привычным.

Нынешняя зима была небывало снежной, поэтому Крас-
ноярская ГЭС в очередной раз увеличила сброс воды из во-
дохранилища. Наиболее критичной ситуация была в 2006 
году, когда на сброс работали шесть шлюзов. Тогда были за-
топлены десятки прибрежных кафе, хозяева которых понес-
ли немалые убытки. Нынче, уверяют руководители ведом-
ства гражданской обороны и чрезвычайных ситуаций, повы-
шение уровня воды в Енисее огорчений не принесёт.

Между тем на снимке видно, насколько прогулочная часть 
набережной закрыта водной гладью. Сотрудники располо-
женного на набережной Енисея музея-парохода «Святитель 
Николай» решили не искушать судьбу и эвакуировали наибо-
лее ценные экспонаты: в критическом 2006 году они повери-
ли благоприятным прогнозам и пострадали: наводнение по-
вредило некоторые реликвии.

Александр КОЗЫРЕВ.  Фото автора.

Живет в Вахшской долине в 
богатом кишлаке семья таджи-
ков. А фамилия у них русская 
– Яковлевы. Учатся в вузах Ду-
шанбе три их сына, все трое – 
таджики. И все – Яковлевы, Бе-
гает по двору маленькая смугло-
лицая девочка с черными глаза-
ми –  таджичка. Зовут ее Раиса. 
А фамилия Яковлева. В чем тут 
дело?

... В пору Великой Отече-
ственной войны подружились 
крепкой солдатской дружбой 
два воина-артиллериста – тад-
жик Абдусамад Холмурадов и 
русский Николай Яковлев. Во-
евали в одном артиллерийском 
расчете, делили последнюю ма-
хорку, ели из одного котелка. Не 
раз спасали жизнь друг другу. 
Вместе тяжко переживали воен-
ные неудачи, вместе радовались 
победам: на войне как на войне...

– Разобьем фашистов, по-
едем ко мне в Таджикистан, – 
говорил Абдусамад. – Будем 
жить и работать вместе. Какие 
у нас сады, какие персики, ка-
кие хлопковые поля! Мой дом 
поделим пополам. Женим тебя 
на лучшей девушке из нашего 
кишлака. Увидит, что силен ты, 
как Рустам, а стихи сочиняешь, 
как Рудаки, и первая красавица 
склонится перед тобой...

– Знаешь, Абдусамад, если я 
погибну, то и извещение некому 
будет послать. Один я остался 
на белом свете.

Абдусамад тогда ответил:
–  Зачем о смерти думать, да-

вай лучше жить. Пусть фаши-
сты получают похоронные. У 
меня на родине говорят: человек 
цветка нежнее, но и железа твер-
же. Мы с тобой должны до побе-
ды дожить.

Однако не суждено было 
русскому парню Николаю 
Яковлеву дожить до светлого 
дня Победы. В августе 1943 года 
в бою у реки Миус пал он смер-
тью храбрых.

... Спустя некоторое время в 
короткий перерыв между боя-
ми шло партийное собрание ба-
тареи. Парторг вслух зачитал 
заявление: «В партийную орга-
низацию N-ского гвардейско-
го артиллерийского полка от 
наводчика Николая Яковлева. 
Прошу принять в ряды Комму-
нистической партии. Не пожа-
лею сил и жизни для оконча-
тельной победы над врагом. Ни-
колай Яковлев». Собрание за-
мерло. Наступила тишина: как 
же так: все знают, что Николай 
Яковлев погиб. И вдруг выхо-
дит вперед Абдусамад Холмура-
дов и говорит:

– Я родился в Вахшской до-
лине, в Таджикистане. Но те-
перь я Николай Яковлев. Он 
мой побратим. Мы поклялись 
друг другу перед боем: имя по-
гибшего всегда будет носить его 
товарищ. В память о павшем.

В протоколе партийного со-
брания N-ского гвардейского 
артиллерийского полка было за-
писано: «Удовлетворить прось-
бу наводчика Холмурадова: дать 
ему другое имя и фамилию». В 
партию его приняли единоглас-
но.

Так появился на таджикской 
земле таджик с русским именем, 
коммунист Николай Яковлев.

Дружба дороже богатства, 
говорят у него на родине.

Этому рассказу 30 лет. Он 
был опубликован в одном из 
журналов Советского Союза в 
70-е годы и является свидетель-
ством того, что выдающимся до-
стижением советской народной 
власти была настоящая дружба 
народов СССР. Сегодня кое-кто 
с издевкой говорит, что друж-
ба народов –это выдумка ком-
мунистов, что никакой дружбы 
между народами, населяющими 
территорию Советского Союза, 
не было. Нет, господа недруги, 
дружба народов была. Если бы 
ее не было, то в войне с немца-
ми мы не победили бы. Во вре-
мя Великой Отечественной во-
йны дружба народов еще более 
окрепла и была одним из усло-
вий нашей Победы над фашист-
ской Германией

Павел ЖИЩЕНКО, 
ветеран Великой Отече-

ственной войны.
Красноярск.

Ачинский городской коми-
тет КПРФ с глубоким прискор-
бием извещает, что 8 июня 2010 
года, на 84 году после тяжелой 
болезни ушёл из жизни член 
КПРФ с 1954 года

Ярослав Кириллович 
ВАЛЯВСКИЙ.

р

В течение 25 лет работал ди-
ректором Ачинского электроре-
монтного завода, заведующим 
промышленно-транспортным 
отделом горкома КПСС. Ему 
было присвоено звание «За-
служенный работник сельско-
го хозяйства СССР»,  награж-
ден многими государственны-
ми наградами. Я. К. Валявский 
несколько созывов избирался  
депутатом городского Совета де-
путатов и членом совета ветера-
нов Ачинска.  

Мы отдаём низкий поклон на-
шему товарищу, выражаем самые 
глубокие соболезнования род-
ным и близким.

Ачинский горком КПРФ.

Русское 
имя

Быль


